

Les fake news : Menaces sur la démocratie et le peuple juif par le Rabbin Mikael Journo

Les fake news ont de tout temps existé, mais leur ampleur s'est décuplée avec la prolifération des réseaux sociaux, permettant à chacun de propager rumeurs, mensonges et horreurs. Ce phénomène soulève un paradoxe sinistre dans les démocraties : la liberté d'expression, si chèrement acquise, peut se retourner contre la vérité, mettant en péril les fondements mêmes de la démocratie. En effet, les extrémistes de tous bords exploitent ces outils modernes pour consolider leur pouvoir et imposer leurs convictions, peu importe les conséquences sur la cohésion sociale et la vérité.

Sans communication, nous demeurons prisonniers de notre solitude, incapables de partager les moments simples ou importants qui transcendent notre quotidien. Comme le soulignent Ésope et Rabbi Yeoudah Hanassi, le langage, neutre en soi, peut devenir aussi bien une source de beauté que d'atrocités, selon l'usage qu'on en fait. Le manque de culture générale et d'esprit critique aggrave le danger en privant les individus des moyens d'exprimer leurs sentiments, les poussant parfois à se sentir exclus de la société et à vouloir la détruire. Les attaques incessantes contre Israël et le peuple juif depuis les tragiques événements du 7 octobre en sont une triste illustration.

Consciente de cette menace, la tradition juive accorde une importance primordiale à l'apprentissage de la langue dès le plus jeune âge, permettant ainsi de transmettre et d'approfondir un savoir millénaire qui a grandement contribué à la pérennité du peuple juif. L'un des plus grands dangers pour la démocratie réside dans l'utilisation dévoyée de la parole par certains individus, sans argumentation ni rigueur, fragilisant ainsi les fondements mêmes de la démocratie.

L'épisode de Korah dans la Thora illustre parfaitement cette manipulation du verbe à des fins de pouvoir et de domination. Dans nos sociétés démocratiques, où la parole est censée être libre, la menace de manipulation généralisée provient bien de ceux qui cherchent à séduire les masses pour mieux les asservir, en déformant la réalité et en inventant des événements fictifs.

L'éloquence, bien qu'elle puisse être un atout pour convaincre, ne doit pas servir l'apparence ou le mensonge, sous peine de semer désillusion et chaos. La parole doit être guidée par une éthique, incitant celui qui écoute à rester attentif et à accroître son intérêt pour un échange constructif.

La conscience individuelle doit rester en éveil face aux discours séduisants qui peuvent conduire à des illusions et des désillusions. Dans le judaïsme, l'étude du Talmud encourage la réflexion, le savoir, le débat et l'argumentation rigoureuse, afin d'éviter les pièges de la séduction verbale et de promouvoir un dialogue éclairé et constructif.

Ainsi, les débats de nos prédécesseurs continuent avec nous et perdureront avec les générations futures, contribuant à la préservation de la démocratie et de la vérité.